
 

 

ATA DA 75ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO PLENÁRIO DO COREN-BA 
GESTÃO 2018-2020 

 

Data: Sete dias do mês de maio do ano de dois mil e vinte. Local: Reunião realizada por 1 
videoconferência, por meio do aplicativo Jitsi Meet. Com as presenças dos Conselheiras(os): 2 
Enfª Maria Inez Morais Alves de Farias – Presidenta; Enf Handerson Silva Santos – Vice-3 
Presidente; Enfª Keyla da Silveira Pinto – Primeira Secretária; Enfª Vivalnita Mendonça da 4 
Encarnação – Segunda Secretária; TE Aline Soares da Silva – Primeira Tesoureira; AE Fernando 5 
de Jesus Teixeira – Segundo Tesoureiro; demais Conselheiros(as) Efetivos(as): Enf Alexandro 6 
Gesner Gomes dos Santos; TE Adriana Coelho da Silva; Enfª Andreia Santos de Jesus; TE Dart 7 
Clair Carvalho das Virgens Cerqueira; TE Eduardo Alexandrino; Enfª Elisa Auxiliadora da França 8 
Ribeiro; Enfª Helena Gomes Ribeiro Pereira; Enf Jairo Oliveira dos Santos; Enfª Liana 9 
Figueiredo Almeida de Souza; TE Marcos de Oliveira Silva. Ausência: A Conselheira AE Joana 10 
Evangelista Conceição Silva se desconectou da reunião, por problemas técnicos, às dez horas 11 
e dezoito minutos, se mantendo ausente até o final da REP. Conselheiros(as) Suplentes 12 
convocados(as): AE Ana Lúcia Dias; Enfª Kátia Farias Topázio; TE Neli Francisco Xavier; e 13 
demais Conselheiros(as) Suplentes: TE Cláudia Nascimento de Souza Magalhães;  Enfª 14 
Cristiane Magali Freitas dos Santos; Enf Gregório Neto Batista de Sousa;  TE Lúcia da Silva 15 
Figueiredo; TE Marcus Vinícius Silva Palma; Enfª Maria Jacinta Pereira Veloso. O Conselheiro 16 
Gregório Neto Batista de Souza se desconectou da reunião, por problemas técnicos, às dez 17 
horas e dois minutos, se mantendo ausente até o final da REP. Também estiveram presentes, 18 
o Chefe de Gabinete, Gabriel da Silva Silveira Friederick; a Gerente do Departamento de 19 
Fiscalização – Defis, Adirah Souza Queiroz; o Procurador-Geral, Saulo Bezerra Novaes. I. 20 
EXPEDIENTE: 1.1 Abertura dos trabalhos e verificação do quórum. Após a verificação do 21 
quórum, deu-se início a 75ª Reunião Extraordinária do Plenário do Coren-BA, às nove horas e 22 
trinta minutos, com as presenças dos(as) Conselheiros(as) acima mencionados(as). Não houve 23 
efetivação de Conselheiros Suplentes. 1.2 Leitura e Aprovação de Ata: Não houve. 1.3 24 
Informes: 1.3.1 Comitê de Enfermagem em parceria com o MPT – A Presidenta Maria Inez 25 
informa que o Coren-BA tem tido uma participação ativa no Comitê de Enfermagem, que vem 26 
fazendo um trabalho de total dedicação, com o intuito de colaborar com os trabalhadores da 27 
enfermagem. A Presidenta comenta que todas as ações do Comitê de Enfermagem estão 28 
sendo publicizadas na rede social Instagram. Informa que, em reunião com representantes do 29 
Ministério Público do Trabalho (MPT), o Comitê de Enfermagem assinou um Termo de 30 
Parceria das organizações de Enfermagem que compõem o Comitê (com exceção do 31 
SindiSaúde - Rede Privada, que não participou). Desta forma, os representantes do Comitê de 32 
Enfermagem irão às unidades de saúde e o MPT irá acompanhar, remotamente, as inspeções 33 
nas instituições, em tempo real. Assim, todas as apurações das denúncias serão 34 
acompanhadas pelo MPT. 1.3.2 Feira de Santana – A Presidenta Maria Inez informa que o 35 
MPT de Feira de Santana solicitou ao Coren-BA que averiguasse uma série de denúncias que 36 
o órgão tem recebido e que a Procuradoria Geral do Coren-BA entrará em contato com o MPT, 37 
em Feira de Santana, para verificar de que forma deverá ser feita essa averiguação, e que será 38 
feita a proposta para que siga o modelo adotado pelo MPT, em Salvador. A Presidenta fala 39 
sobre a dificuldade em dar início imediato à fiscalização no interior, devido à pendência da 40 
contratação de motoristas. 1.3.3 Subnotificação: A Presidenta Maria Inez comenta que existe 41 



 

 

uma importante subnotificação com relação aos casos dos profissionais de enfermagem com 42 
Covid-19 nas unidades de saúde. Informa que conversou com dois RTs, que confessaram não 43 
estar notificando os casos, com receio de expor as unidades. A Presidenta informa que deverá 44 
ser encaminhado um novo ofício aos RTs com o objetivo de reafirmar esta obrigação do RT a 45 
fim de melhorar esta notificação. 1.3.4 Afastamento de profissionais do grupo de risco – A 46 
Presidenta Maria Inez fala da necessidade de afastar os profissionais idosos ou portadores de 47 
comorbidades, da linha de frente do atendimento. Comenta que os óbitos dos profissionais 48 
de enfermagem estão ocorrendo entre os profissionais que compõem o grupo de risco. 49 
Informa que conversou com a Subsecretária da Saúde Tereza Cristina Paim Xavier Carvalho 50 
(Sesab) e que encaminhou algumas matérias apontando que o Brasil já atingiu o dobro de 51 
casos de óbitos de profissionais de enfermagem por Covid-19, com relação à Itália. 1.3.5 52 
Máscaras N-95 – A Presidenta Maria Inez informa que o Coren-BA recebeu o último lote da 53 
primeira aquisição do Cofen de máscaras N-95. Informa que a Diretoria deliberou por dar 54 
prioridade às doações em unidades com maior necessidade destes EPIs, como o Hospital 55 
Martagão Gesteira e o Hospital das Clínicas, além das unidades de Ilhéus e Itabuna, que já 56 
estão sendo contempladas com as doações. II ORDEM DO DIA: 2.1 Plano de Contingência e 57 
Gestão de Crise pelo COVID-19: avaliação, controle e resultados esperados: O Vice-58 
Presidente Handerson Santos e o Chefe de Gabinete, Gabriel Friederick, Coordenador e 59 
membro da Comissão de Gestão de Crise (CGC) respectivamente, informam as principais 60 
deliberações do plano de contingência e gestão de crise do Coren-BA. O Vice-Presidente, 61 
Handerson Santos, explica aos Conselheiros do Plenário que as reuniões ordinárias da CGC 62 
ocorrem, normalmente, duas vezes na semana com a participação de Assessores do nível 63 
estratégico do Conselho e colaboração de Assessores do nível tático, a depender da discussão 64 
e deliberação a ser tomada. Informa que o Coren-BA tem funcionado remotamente com 65 
resultados positivos. Ressalta que existem algumas preocupações, sobretudo com relação aos 66 
processos físicos, como os de pagamentos, por exemplo. Porém, destaca que, do ponto de 67 
vista da organização, estes processos estão tramitando com normalidade. O Vice-Presidente 68 
observa que houve um aumento de 55% no número de inscrições no Conselho, com relação 69 
ao ano de 2019, durante este período de pandemia. Handerson Santos menciona o empenho 70 
nas atividades durante o trabalho remoto de setores como Atendimento, Pagamento, 71 
Fiscalização e Comunicação e passa a palavra para o Chefe de Gabinete, Gabriel Friederick, 72 
para que informe detalhes das atividades que estão sendo executadas. Após apresentar a 73 
composição da Comissão de Gestão de Crise, Gabriel Friederick apresenta um balanço das 74 
ações desempenhadas pelas principais áreas do Coren-BA e pela CGC, no período de 24 de 75 
março à 05 de maio, aproximadamente. O Chefe de Gabinete explica que estas ações são 76 
específicas, relacionadas à pandemia provocada pela Covid-19, além dos projetos, 77 
encaminhamentos e contratações que os setores têm realizado, independente das mudanças 78 
trazidas pela atual realidade. Gabriel Friederick apresenta uma linha do tempo, traçando as 79 
primeiras medidas tomadas pelo Coren-BA, do primeiro caso de Covid-19 no Brasil, em 26 de 80 
fevereiro de 2019, até o início dos trabalhos remotos, após o Comunicado nº 02/2020/GCG-81 
Covid-19/Coren-BA, sobre as medidas de Contingência no âmbito do Conselho. Sobre o Plano 82 
de Contingência, o Chefe de Gabinete explica que a ferramenta foi organizada a partir de cinco 83 
níveis de resposta: Atenção, Alerta, Alerta Máximo, Perigo Iminente e Emergência. Informa 84 
que cada nível de resposta gera determinadas ações e que o nível atual é o de Perigo Iminente, 85 



 

 

cuja principal característica é a presença de transmissão comunitária em todo o estado. 86 
Esclarece que o nível Emergência se refere à possibilidade de contágio pelo coronavírus por 87 
algum servidor, estagiário, Conselheiro ou colaborador do Conselho. O Chefe de Gabinete 88 
apresenta também um balanço por área de Gestão, destacando os números apresentados por 89 
cada setor: FISCALIZAÇÃO: 7.437 ações realizadas; 5.669 esclarecimentos; técnicos e 90 
administrativos; 247 denúncias apuradas; 910 envios de informações sobre legislação; 611  91 
outros. O Chefe de Gabinete destaca a dificuldade em fazer a aquisição dos Equipamentos de 92 
Proteção Individual (EPIs) necessários para a fiscalização desenvolver suas atividades in loco, 93 
o que atrasou a resposta que se desejava dar à sociedade e aos profissionais de enfermagem, 94 
sobre ter a fiscalização ocorrendo de modo presencial. Informa que a fiscalização manteve a 95 
rotina de atividades, de forma remota, por meio do contato com enfermeiras Responsáveis 96 
Técnicas (RTs) e demais profissionais de enfermagem, buscando trazer esclarecimentos e 97 
apurar as denúncias que chegavam. Portanto, os números trazidos pela fiscalização refletem 98 
os registros feitos por cada enfermeira fiscal sobre esclarecimentos, encaminhamentos de 99 
documentos ou apuração das denúncias feitas, de forma remota. Informa que o 100 
Departamento de Fiscalização – Defis, apresenta um Boletim Semanal com um compilado de 101 
dados apresentados pelas enfermeiras fiscais e este Boletim é divulgado também ao público, 102 
no site e redes sociais do Conselho. Gabriel Friederick informa que o Conselho conseguiu fazer 103 
uma aquisição parcial de EPIs, necessários para as atividades presenciais, no dia 29 de abril de 104 
2020, e que, no dia 30 de abril, a Fiscalização do Conselho retomou o trabalho de fiscalização 105 
in loco. Assim, até o momento, foram realizadas fiscalizações presenciais em 03 (três) 106 
unidades de saúde: Hospital Santo Antônio, Hospital Municipal de Salvador e o Hospital 107 
Português – todos na capital. Informa ainda que já foi elaborado pelo Defis uma escala para 108 
fiscalização em novas unidades, até o dia 15 de maio, e que esta escala será revisada, 109 
conforme o quadro epidemiológico e/ou o quantitativo de denúncias. REGISTRO E 110 
CADASTRO: 389 Certidões de regularidade (nada consta; adimplência); 52 Certidões de 111 
transferência; 1.996 Certidões Inscricionais; 5.642 Certidões via sistema Incorpnet 112 
(autoatendimento); 32 registros de Especialização; 1.225 requerimentos de Inscrição 113 
definitiva; 1.428 Inscrições Definitivas (ID) registradas junto ao Cofen. Gabriel Friederick 114 
destaca que um dos maiores desafios do CGC foi o de organizar a rotina de atendimentos não 115 
presenciais aos profissionais, sobretudo, pela limitação do sistema. No entanto, informa que  116 
a rotina tem funcionado muito bem, tanto na sede, quanto nas Subseções, o que tem rendido, 117 
inclusive, elogios no canal de Ouvidoria do Coren-BA. REGISTRO E CADASTRO: 63 mudança de 118 
ID sem diploma, para ID com diploma; 109 reativação/reinscrição do registro; 15 119 
cancelamentos de CRT; 12 substituições de RT; 107 Emissão CRT; 257 manifestações da 120 
ouvidoria respondidas. OUVIDORIA: 719 manifestações registradas – aumento de 254%; 200 121 
denúncias; 230 Informações; 188 Requerimentos; 101 Outros. JURÍDICO: 116 denúncias 122 
protocoladas requerendo atuação do MPT por conta da falta de EPI nas instituições de saúde 123 
em todo o estado da Bahia; 02 Ações Civis Públicas ajuizadas buscando afastar os profissionais 124 
do grupo de risco que atuam no Home Care, bem como para garantir o fornecimento de 125 
Equipamento de Proteção Individual (EPI); 10 pareceres relacionados a dúvidas sobre direitos 126 
e deveres dos profissionais de enfermagem por conta da falta de EPIs e responsabilidade ética; 127 
05 pareceres relacionados à Certidão Inscricional prevista nas Decisões Coren-BA que 128 
simplificaram a inscrição profissional. COMUNICAÇÃO: 156 cards publicados nas redes sociais 129 



 

 

(com outras instituições); 72 cards e banners produzidos pelo Nucom; 29 matérias publicadas 130 
no site e redes sociais produzidas  pelo Nucom; 2 publicações do Informe Coren-BA; 02 131 
Manuais de passo a passo; 01 Cartilha - Como se preparar para a fiscalização; 11 inserções em 132 
sites; 09 inserções em TVs; 06 inserções em Rádios; 04 inserções em jornais impressos. O 133 
Chefe de Gabinete observa o significativo aumento da procura do Coren-BA pelos canais de 134 
comunicação,  por conta da pandemia, muito diferente da realidade diária do Conselho. 135 
GESTÃO DE PESSOAS: 18 servidores afastados (pertencentes ao grupo de risco); 14 servidores 136 
sem atividades específicas (devido à natureza de suas atividades); 13 servidores colocados em 137 
férias. Dificuldades encontradas pelo Nugep: Adaptação ao novo ritmo de trabalho; Internet 138 
residencial limitada para acesso a sistemas. Mitigações: Criação de regras para o trabalho 139 
remoto, para dirimir eventuais dúvidas e criar uma rotina para os servidores; Estabelecimento 140 
de envio planilha de atividades da equipe para seus líderes, para que acompanhassem o 141 
trabalho desenvolvido diariamente; Criação de novos fluxos por via remota. 142 
ADMINISTRATIVO: Abertura de Processos Administrativos abertos: PA 068/2020 - Aquisição 143 
de álcool Gel, máscara cirúrgica e outros - vencedor não foi validado, devido ao material não 144 
obedecer às especificação requeridas. Gabriel Friederick explica que, por esta razão, foi feita 145 
a aquisição de um quantitativo menor de máscaras cirúrgicas e álcool em gel, a fim de que a 146 
Fiscalização pudesse voltar às atividades in loco, por meio do suprimento de fundos, que 147 
permite despesas pequenas e emergenciais, devidamente justificadas ao Cofen. O Chefe de 148 
Gabinete ressalta que a aquisição não foi em quantidade relevante para atender as demandas 149 
a longo prazo, e que o DEADM tem encontrado dificuldade em concluir este processo de 150 
aquisição em larga escala. PA 077/2020 - Aquisição de Máscaras de Tecido. Gabriel Friederick 151 
explica que a aquisição de máscaras de tecido foi uma das liberações da CGC para possibilitar 152 
o retorno das atividades de modo presencial, progressivamente.  Aquisições do Projeto de 153 
Reestruturação das Subseções: 02 veículos tipo Pick-Up (novos); 05 utilitários-esportivos tipo 154 
SUV (novos). Deliberação da CGC de Contratação Emergencial: 02 motoristas terceirizados 155 
em exercício em Salvador; 02 motoristas em contratação emergencial para Feira de Santana 156 
e Vitória da Conquista, em tramitação. Aquisições: Serviço de locação de vaga de 157 
estacionamento para guarda dos veículos; Serviço de contratação de Seguro veicular. 158 
GABINETE: 11 reuniões do CGC-Covid-19. Gabriel Friederick informa que a frequência das 159 
reuniões é alterada conforme a necessidade. A princípio eram realizadas 03 (três) reuniões 160 
semanais, às segundas, quartas e sextas-feiras. Atualmente, as reuniões ocorrem às terças e 161 
quintas-feiras. 48 Ofícios encaminhados, relacionados à Covid-19 e EPI. PLANEJAMENTO E 162 
GESTÃO: 36,07% de recuo na arrecadação de abril, quando comparado com o ano anterior; 163 
4,35% de recuo na arrecadação acumulada (janeiro-abril), quando comparado com o mesmo 164 
período de 2019; 84,5% de cumprimento da meta de arrecadação no período, ou seja, 15,5% 165 
abaixo da expectativa. Gabriel Friederick explica que, embora o Conselho tenha  mantido um 166 
relevante volume de inscrições neste no período, movida pela necessidade da mão de obra 167 
dos profissionais de enfermagem e pelas simplificações que foram feitas pelo Cofen, isso não 168 
foi suficiente para manter a arrecadação em um nível aceitável. Destaca que vai ser necessário 169 
observar como serão os próximos meses e que a Assessoria de Planejamento e Gestão, a 170 
Controladoria Geral e o Gabinete têm procurado trabalhar em um Plano de Contingência que 171 
certamente deverá ser tomado se este cenário de arrecadação permanecer como está 172 
atualmente. Concluída a apresentação do Chefe de Gabiente, Gabriel Friederick, a 173 



 

 

Presidenta Maria Inez e o Vice-Presidente Handerson Santos, tecem algumas considerações.  174 
A Presidenta informa que o Plano de Contingência deverá identificar quais cortes serão 175 
necessários realizar, quais projetos serão necessários interromper e quais serviços serão 176 
necessários adaptar na perspectiva de a Autarquia atuar com um orçamento abaixo do 177 
esperado.  Sobre os serviços remotos, o Vice-Presidente, Handerson Santos, pontua que hoje 178 
há mais segurança e mais velocidade de trânsito de informações, graças à reestruturação do 179 
parque tecnológico do Coren-BA, realizada nesta gestão. O Vice-presidente comenta que essa 180 
nova realidade de trabalho, à distância, se dá após a transição de toda a estrutura tecnológica 181 
da Autarquia, o que evitou uma série de possíveis problemas. Informa que os servidores que 182 
precisaram, tiveram à disposição notebooks e desktops novos, cedidos pelo Conselho, para 183 
realização dos trabalhos remotos em suas residências. A Presidenta Maria Inez ratifica a fala 184 
do Vice-Presidente e ressalta que todas as demandas têm sido atendidas e que, sem este 185 
investimento no parque tecnológico do Conselho, não haveria condições para tal êxito. 186 
Handerson Santos ressalta que esta conquista é uma marca que a gestão está deixando para 187 
o Conselho. Com relação às atividades das enfermeiras fiscais, a Presidenta Maria Inez observa 188 
que, em Salvador, apenas 04 (quatro) fiscais estão disponíveis para atividades presenciais. As 189 
demais servidoras se encontram exercendo suas atividades de forma remota, por variáveis 190 
motivos. A Presidenta informa que outra fiscal deverá se afastar, restando apenas 03 (três) 191 
disponíveis para as atividades in loco. A Presidenta comenta que se houvesse, hoje, fiscais 192 
suficientes pelo menos dez unidades estariam sendo inspecionadas, tamanho o número de 193 
denúncias que o Conselho tem recebido. A Presidenta fala que existe uma relação de 194 
Conselheiros que já se colocaram à disposição para participar das inspeções da fiscalização, 195 
mas que será necessário realizar uma capacitação para estes Conselheiros, já que é preciso 196 
ter um olhar mais específico, especializado, respeitando as diretrizes do Cofen. Após esta 197 
capacitação, estes Conselheiros poderão acompanhar as enfermeiras fiscais ou o Comitê de 198 
Enfermagem. Concluídas as considerações, a Presidenta Maria Inez abre para manifestações 199 
do Plenário. A Conselheira Dart Clair Cerqueira pergunta sobre o quantitativo de máscaras 200 
disponibilizadas para a Fiscalização, se há fiscais de Feira de Santana afastadas do serviço e 201 
sobre o andamento das ações civis que foram ajuizadas pelo Coren-BA. A Presidenta Maria 202 
Inez responde que só foi possível a aquisição de 09 (nove) máscaras, para uso por sete dias. 203 
Comenta que todas deverão ser desprezadas esta semana e que o Conselho ainda não 204 
conseguiu adquirir novas máscaras. Informa que a gerente do DEADM, Icléa Cassimiro, esteve 205 
na loja de departamento Ferreira Costa, em Salvador, mas que o EPI vendido no local não 206 
atende as necessidades. A Conselheira Dart Clair se coloca à disposição para verificar a 207 
disponibilidade em lojas de produtos hospitalares, em Feira de Santana. A Presidenta 208 
esclarece sobre o processo de licitação do Coren-BA para a compra das máscaras, informando 209 
que a empresa vencedora não recebeu os EPIs do fornecedor, e que apresentou ao Conselho 210 
um produto fora do padrão de qualidade exigido e, por esta razão, recusado. Sobre as 211 
enfermeiras fiscais de Feira de Santana, o Chefe de Gabinete, Gabriel Friederick, informa que 212 
as enfermeiras fiscais Tatiane Freitas Galvão e Manuela Miranda da Purificação se encontram 213 
afastadas por motivo de licença-maternidade. Com relação às ações civis ajuizadas pelo 214 
Conselho para obrigar o afastamento dos profissionais do grupo de risco, que estão atuando 215 
na linha de frente no atendimento aos pacientes com Covid-19, e obrigar as instituições a 216 
adquirirem os EPIs para as equipes de enfermagem, a Presidenta responde que ainda não 217 



 

 

houve sentença do juiz a respeito da matéria. A Conselheira Dart Clair informa que participou, 218 
no dia 05 de maio, de reunião do Comitê formado por representantes da Secretaria de Saúde 219 
do Município, das Policlínicas, da UPA e do Hospital Geral Clériston Andrade (HGCA). Informa 220 
que, embora a instituição esteja envolvida, a Diretora de Enfermagem do HGCA, Gislane 221 
Marins, não participou de nenhuma das reuniões do Comitê. Informa que a Secretaria 222 
Municipal está com dificuldades em conseguir a compra de máscaras, por esta razão, solicitou 223 
a confecção do EPI, dentro das especificações informadas pela Agência Nacional de Vigilância 224 
Sanitária (Anvisa). A Conselheira destaca que o Hospital da Mulher é a unidade com mais 225 
problemas, pois os profissionais têm relatado a obrigatoriedade em usar máscaras de tecido, 226 
com orientação do hospital de que podem ser lavadas. Informa que a Secretaria de Saúde 227 
também informou que faria um drive thru para testar os profissionais. A Conselheira informa 228 
ainda sobre a realização de curso online de capacitação, realizado pelo Comitê, no dia 19 de 229 
maio, com a primeira semana de teoria e segunda semana de prática, a ser realizada no SAMU. 230 
Informa que o curso é direcionado às Policlínicas e UPAs, mas que também poderão ser 231 
disponibilizados na plataforma, materiais direcionados à Atenção Básica, para a capacitação 232 
destes profissionais, em um segundo momento. A Conselheira Dart Clair destaca a urgência 233 
pela fiscalização, sobretudo, no Hospital Cleriston Andrade e Hospital da Mulher. O Vice-234 
Presidente, Handerson Santos, informa que o Comitê de Enfermagem já agendou as 235 
fiscalizações nas instituições de Feira de Santana para a próxima terça-feira, 12 de maio. A 236 
Conselheira se oferece para acompanhar a fiscalização, se comprometendo em providenciar 237 
EPIs e transporte próprios. A Conselheira Elisa Auxiliadora informa que o mês de abril é 238 
dedicado à segurança do paciente e que a Rede Brasileira de Enfermagem e Segurança do 239 
Paciente (Rebraensp) estendeu suas atividades para o mês de maio, por razão do mês da 240 
enfermagem. Informa que todo o Brasil está mobilizado para trabalhar com o tema Brasil pela 241 
Segurança de Todos, de 01 de abril, à 31 de maio, com conteúdos digitais, por meio de lives, 242 
cards, entre outros. A Conselheira Elisa Auxiliadora se coloca à disposição para acompanhar o 243 
Comitê de Enfermagem nas inspeções de fiscalização e solicita a inclusão no curso de 244 
capacitação. O Conselheiro Marcos Oliveira pergunta como são feitas as notificações dos 245 
profissionais com teste positivo para a Covid-19. A Presidenta Maria Inez responde que 246 
qualquer pessoa pode notificar ao Comitê de Enfermagem, o próprio profissional que testou 247 
positivo ou se afastou com suspeita, a enfermeira RT, por exemplo. Informa que, com relação 248 
ao Observatório do Cofen, inicialmente, seriam os enfermeiros RTs, os responsáveis por 249 
fazerem essa notificação. Porém, a ação foi aberta a qualquer profissional, em função do baixo 250 
número de notificações. A Conselheira Liana Figueiredo pergunta sobre a possibilidade de a 251 
Autarquia efetuar compras de máscaras pela lojas que estão disponibilizando o produdos para 252 
compras online. A Presidenta Maria Inez informa que irá encaminhar o questionamento à 253 
assessoria jurídica, para que seja estudada a possibilidade.  A Conselheira Liana Figueiredo 254 
informa que a Secretaria de Saúde do Estado da Bahia (SESAB) disponibilizou o Chat Corona, 255 
para tirar dúvidas dos cidadãos com relação à doença e que está sendo estudada a inclusão 256 
de tópicos que envolvem a saúde mental. Com relação às subnotificações, a Conselheira 257 
pergunta se pode ser feito um comparativo com os dados do Observatório do Cofen e os dados 258 
da Anvisa para tentar identificar quais unidades os RTs não estão fazendo as notificações. A 259 
Presidenta Maria Inez responde que existe uma dificuldade em identificar isoladamente os 260 
dados dos profissionais da enfermagem, dos órgãos oficiais, que publicam os dados dos 261 



 

 

profissionais de saúde, de forma geral. A Presidenta solicita à Conselheira para que tente 262 
conseguir os dados relacionados à enfermagem, através da SESAB, para que possam cruzar 263 
com os dados do Comitê de Enfermagem e do Observatório do Cofen. O Conselheiro 264 
Alexandro Gesner questiona sobre o número de denúncias ser incompatível com o resultado 265 
das inspeções da fiscalização, que tem acusado a presença de EPIs nas unidades. Com relação 266 
às subnotificações, o Conselheiro Alexandro Gesner pergunta se há alguma discussão no 267 
sentido de unificar as ferramentas de notificação em uma única base de dados; ou qual deve 268 
ser priorizada neste cenário de várias entradas e pouco tempo e recurso para fazer várias 269 
notificações dos mesmos casos. Com relação às denúncias, a Presidenta Maria Inez informa 270 
que o Ministério Público do Estado (MPE) também tem recebido denúncias, nas quais a 271 
situação denunciada não tem sido confirmada. A Presidenta observa que existe de fato uma 272 
escassez de EPIs no mercado e que, por essa razão, alguns hospitais estão estabelecendo 273 
novos protocolos que fogem à prática comum, como por exemplo, o uso por seis horas de 274 
uma máscara cirúrgica, em setor aberto, que antes era usada por duas horas. A Presidente 275 
fala que muitos profissionais encaram esta situação como uma falta do EPI quando, na 276 
realidade, é um racionamento, em função do desabastecimento do mercado. O Vice-277 
Presidente, Handerson Santos, ratifica a fala da Presidenta afirmando que o Comitê de 278 
Enfermagem, em suas inspeções, tem encontrado os EPIs, portanto o que tem ocorrido é um 279 
racionamento no uso destes equipamentos. Sobre as notificações dos casos, a Presidenta 280 
informa que, agora que o Cofen está liberando a notificação pelos profissionais, e não só pelo 281 
RT, se for permitido ao Coren-BA filtrar, por nome, os casos notificados, será possível que o 282 
Comitê de Enfermagem utilize esta fonte. A Presidenta informa que o Comitê entra em 283 
contato com todos os profissionais identificados, acompanhando e dando o apoio necessário. 284 
Informa que o Comitê já solicitou ao Cofen para que disponibilizem os dados a fim de que as 285 
informações possam ser comparadas. O Conselheiro Neli Xavier informa que não há casos de 286 
Covid-19 nas regiões de Guanambi e Caetité, porém existe uma preocupação com relação às 287 
instalações feitas no Hospital Geral de Guanambi-BA, de uma área de isolamento de pacientes 288 
com Covid-19 que, pelo olhar dos profissionais, não oferece a segurança necessária. O 289 
Conselheiro Neli Xavier informa que, nesta semana, ocorreram algumas reuniões envolvendo 290 
a Comissão Local de Saúde do Trabalhador, o Conselho Municipal de Saúde, a SIST  do 291 
Município e o Coren-BA, representado pelo Conselheiro. Informa que o objetivo das reuniões 292 
é discutir uma forma de chamar a atenção  do poder público e também discutir sobre a 293 
restrição do uso de equipamentos no caso de começar a haver no município casos positivos 294 
de Covid-19. O Conselheiro Neli Xavier questiona se a enfermeira fiscal responsável pela 295 
região de Guanambi, Gabriela de Almeida Neves, teria dado encaminhamento às denúncias 296 
sobre as unidades de saúde da região. O Conselheiro também se coloca à disposição para 297 
colaborar nas inspeções às unidades com o Comitê de Enfermagem. A Presidenta Maria Inez 298 
informa que irá verificar junto ao Defis quanto aos encaminhamentos dados às denúncias 299 
referentes às unidades fiscalizadas pela Subseção de Guanambi. O Conselheiro Marcus Palma 300 
também se coloca a disposição para colaborar nas ações de enfrentamento à pandemia. O 301 
Conselheiro chama atenção para a importância dos cuidados na desparamentação pelos 302 
profissionais. Comenta que muitos profissionais estão se contaminando no momento de 303 
retirar os EPIs. A Presidenta Maria Inez ratifica a informação relatando que já há dados 304 
concretos informando sobre essa forma de contaminação e que há vários vídeos orientando 305 



 

 

o profissional a como colocar e retirar os equipamentos de proteção. A Presidenta solicita que 306 
esses vídeos sejam divulgados e pede à Conselheira Elisa Auxiliadora que compartilhe o 307 
material disponível na Rebraensp sobre o tema, para que o Conselho possa divulgar as 308 
informações oriundas de organizações com competência técnica. O Conselheiro Eduardo 309 
Alexandrino informa estar disponível para colaborar com a fiscalização nas ações do Comitê 310 
de Enfermagem. O Conselheiro expressa seu desolamento com a perda de colegas de 311 
profissão, vítimas do Covid-19, e mostra sua indignação com as contratações emergenciais de 312 
profissionais, para serem colocados na linha de frente do cuidado aos pacientes com Covide-313 
19, com salários irrisórios. A Presidenta Maria Inez faz uma reflexão acerca das dificuldades 314 
enfrentadas pela enfermagem, como as condições de precárias de trabalho, falta de EPIs e 315 
baixos salários e diz que, hoje, a sociedade está conhecendo estes problemas. A Presidenta 316 
comenta que a enfermagem tem ganhando visibilidade através dos meios de comunicação, e 317 
esta é uma forma que o Conselho encontrou de mostrar à sociedade o tamanho da 318 
desvalorização do trabalho da enfermagem, seja pelos vínculos precários, perdas de direitos, 319 
exposição na linha de frente do cuidado, à Covid-19. Para esclarecer a respeito das ações civis 320 
públicas ajuizadas pelo Conselho, o Procurador-Geral, Saulo Novaes, é convidado a integrar 321 
a reunião. O Procurador-Geral informa que são duas ações, a primeira para o afastamento 322 
dos profissionais do grupo de risco que estão na linha de frente do atendimento a pacientes 323 
com Covid-19, em instituições do Estado e do Município, além da aquisição de EPIs; a segunda, 324 
para os técnicos, auxiliares e profissionais de home office das instituições privadas. Saulo 325 
Novaes informa que ambas as ações estão pendentes de sentença do juiz. O Procurador-Geral 326 
explica ao Plenário que, mesmo com a competência do Conselho em fiscalizar, a ordem judicial 327 
se faz necessária porque obriga, com mais força, a entidade ajuizada a cumprir a 328 
determinação. Concluída a fala do Procurador-Geral, Saulo Novaes, a Gerente do 329 
Departamento de Fiscalização, Adirah Queiroz, é convidada à reunião para falar sobre as 330 
ações da Fiscalização. Adirah Queiroz fala sobre a realização da fiscalização no Hospital Santo 331 
Antônio, Hospital Salvador e Hospital Português. A Gerente destaca a dificuldade com a 332 
fiscalização do Hospital Clériston Andrade. Informa que a Diretora de Enfermagem do HGCA 333 
não preencheu o formulário enviado pela Fiscalização, alegando teria que receber autorização 334 
do Diretor da entidade. Informa que foi entregue, pela Conselheira Dart Clair, ofício 335 
encaminhado pela Presidenta Maria Inez mas que, ainda assim, a Diretora resiste em 336 
responder. A Gerente informa que a Fiscalização irá à unidade na próxima terça-feira, 12 de 337 
maio. Adirah Queiroz explica como as denúncias chegam e são encaminhadas pelo Defis, como 338 
tem sido realizados os trabalhos em home office e in loco pelas enfermeiras fiscais, quais os 339 
EPIs utilizados pelas enfermeiras fiscais e sobre a realização de reuniões periódicas com a 340 
equipe de fiscais. Por problemas com a conexão, a Gerente Adirah Queiroz saiu, 341 
repentinamente, da reunião. Devido ao adiantado da hora, o Plenário deliberou pelo 342 
esclarecimento a respeito dos encaminhamentos dados às denúncias referentes às unidades 343 
de saúde da Subseção de Guanambi, que seriam feitos pela Gerente, em um outro momento 344 
de discussão, por um outro meio de comunicação. III O QUE OCORRER: 3.1 Os(As) 345 
Conselheiros(as) Marcus Vinícius Silva Palma, Adriana Coelho da Silva, Marcos de Oliveira 346 
Silva, Dart Clair Carvalho das Virgens Cerqueira, Cristiane Magali Freitas dos Santos, Neli 347 
Francisco Xavier, Helena Gomes Ribeiro Pereira e Eduardo Alexandrino se colocaram à 348 
disposição para acompanhar as ações de fiscalização junto com o Comitê de Enfermagem e 349 



 

 

farão o curso de capacitação para este fim. Nada mais havendo a tratar foi encerrada a 350 
reunião, às doze horas e cinco minutos. E, para constar, eu conselheira Enfª Keyla da Silveira 351 
Pinto, lavro a presente Ata que após lida, discutida e aprovada, será assinada por mim e pelos 352 
presentes. ////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////// 353 
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